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我国的域名服务器曾由
一位德国教授友好代管

互联网正式进入我国后，为了适应管理
和服务的要求，在中科院原有的计算中心的
基础上，成立了中科院计算机网络信息中心，
即 !"#!（!$%&'()* ")(+$*, #-.$*%/(0$- !)-!

()*）。!"1!成立后，受命完成中国国家顶级域
名服务器的设置，使得中国顶级域名23"开始
向国内网民提供域名注册服务，并于 4556年
经政府主管部门授权，正式建立中国互联网
国家顶级域名运行服务机构 7""17（780-/
1-()*-)( ")(+$*, 1-.$*%/(0$- 7)-()*，中国互
联网络信息中心）。

说起中国顶级域名9!"，背后也有很多故
事。互联网进入中国前，中国顶级域名2!"，一
直在德国的卡斯鲁尔大学，由佐恩教授替中
国义务管理。因为当时中国没有任何单位，能
够去操持我国怎样进入互联网的这些事。北
方计算机研究所（隶属于兵器部）有一位王运
峰教授，因为早年留学德国，改革开放以后，
他领导的团队开始跟德国卡斯鲁尔大学的佐
恩教授合作。455:年，在佐恩教授的帮助下，
中国顶级域名2!"在全球互联网根服务器上
成功注册，并且域名服务器被放在了德国的
卡斯鲁尔大学，由佐恩教授义务替中国管理。

455;年，又是在佐恩教授的配合帮助下，
我们把国家顶级域名27"服务器移回了中国。
4556年经政府授权后，由 7""#7向全球正式
提供27"的域名服务。

为建立中国的域名体系，我们当时邀请
了很多国内有关专家参加此项目。其中有钱
天白，他是王运峰先生的助手，一个年轻的工
程师。他被我们邀请来后，以 "7<7管委会的
名义，进行了很多工作，比如参加互联网国际
学术会议、参与设计中国的域名体系、帮助顶
级域名服务器移回中国等。钱天白和 "7<7

以钱华林为首的团队合作得非常愉快，被誉
为计算机互联网领域的“二钱”。非常可惜的

是，钱天白英年早逝，没有看到互联网在中国
真正的灿烂辉煌。

中国发出的第一封电子
邮件并不是网民熟知的《跨越
长城，走向世界》

在我国互联网发展的早期，除了 "7<7

团队以外，很多科学家、工程师对互联网都进
行了长期的研究工作，成果不菲。

比如，早在互联网进入中国前几年，国内
就已经有人在使用电子邮件。其中被全国网
民熟悉并记住的，是 45=6年王运峰团队发出
的以《跨越长城，走向世界》为主题的电子邮
件。这被誉为在中国成功发送的第一封电子
邮件。但人们不知道的是，早在这以前的 45=>

年，我国就已经有人在使用电子邮件了。
中国科学院高能物理所的吴为民教授，

是一位从美国回来的科学家，他所率领的团
队在 45=> 年就与欧洲核子研究中心 7?@"

沟通了电子邮件。当时他们需要跟 7?@"交
换大量的数据，如果这些数据都用打长途电
话的方式进行交换，费用太贵了，所以他们在
网络传输方面下了很大的功夫。从 45=>年成
功运用电子邮件之后，他们就开始使用计算
机网络来沟通、共享文件。高能物理所发给
7?@" 的邮件可能因为没有任何人文色彩，
被网民忽略，网民只记住了一封《跨越长城，
走向世界》的邮件。

虽然大家都一致认可中国第一个实现全
球互联网全功能连接的是由清华、北大、中国
科学院组成的三角网 "7<7，但是除了 "7<7

团队以外，当时确实还有很多的科学家、工程
师以及研究、教育机构和企业都为互联网在
中国的早期发展做了很多铺垫性的工作。

"7<7建成后，各高校和中国科学院都分
别把自己建设的北京的网络向全国范围扩
展。455A年 A月，中国电信开始筹建全国公用
的计算机互联网、骨干网 780-/-)(，并在 455>

年正式开通服务。到这时为止，互联网才可以

说基本上开始了在中国的安家落户。
互联网能进入中国，除了中国的科学家

和工程师们的努力外，国际互联网大家庭对
中国的支持和帮助也不应被忽略。455;年以
前，国际网络界学者、专家以及科技界人士在
许多国际会议上，都公开发表意见，支持接纳
中国加入互联网。美国国家科学院副院长甚
至为了支持中国的加入，亲自向美国政府施
加影响，这些都是我们不应该忘记的。

互联网在中国的迅猛发展
互联网进入中国的 B:年，是在中国迅猛

发展的 B:年。我们通过对互联网领域一些里
程碑事件的回顾，来追溯一下整个过程。

年纪稍大点的人，尤其是通信界的人，可
能对一个名字印象深刻，那就是瀛海威信息通
信有限责任公司。瀛海威公司是中国最早、也
是最大的民营互联网接入商，4556年就开通
了全国八个城市的广域网。455>年深秋的一
天，在北京中关村白石桥白颐路口，立起了一
个很大的广告牌，上面写道：“中国人离信息高
速公路还有多远？向北 4A::米！”看到这个广
告牌，很多人产生了好奇：向北 4A::米到底是
什么？原来，向北走 4A::米，就到了魏公村，那
里有瀛海威的一个网络科教馆。在科教馆门
前的台阶上，每天早上都能看到一群年轻人坐
在那里等开门。里面到底什么东西这么有吸
引力？那就是可以用来国际联网的计算机。那
个时候，家庭的计算机还很少，能用来国际联
网的就更少了。年轻人之所以这么热情执着，
就是为了利用瀛海威免费提供的上网服务。
这是一个信号。瀛海威是中国第一家网络服
务提供商，是互联网界的—个先驱。作为—个
公司，瀛海威可能并不算成功，但作为互联网
在中国最早、最热情的支持者，它和当时的
7?C张树新都值得我们永远铭记。
接下来，4556年 >月 D日，国务院信息化

领导小组办公室决定委托中国科学院组建中国
互联网络信息中心 7""17。该中心正式获得授
权，运行管理中国国家顶级域名97"，并提供

互联网域名、地址等基础资源分配有关的服
务。当年 44月，中国互联网络信息中心发布了
第一次《中国互联网络发展状况统计报告》：截
至 4556年 4:月 D4日，我国共有上网计算机
B595万台，上网用户数 >B万。现在看来这是非
常小的一组数字，但不到三年之后，即 B:::年
4月 4=日，中国互联网络信息中心发布了第五
次《中国互联网络发展状况统计报告》：截止到
4555年 4B月 D4日，中国共有上网计算机 DA:

万台，上网用户数约 =5:万。两年多时间，翻了
十多倍之多。这是互联网最初进入中国的情况。

接下来是互联网在中国土地上生根开
花、生命力初显的阶段。B::D年 D月 B:日，湖
北青年孙志刚在广州被收容并遭殴打致死。
该事件首先被地方报纸媒体曝光后，我国各
大网络媒体积极介入，引起社会广泛关注，互
联网发挥了强大的媒体舆论监督作用。>月
B:日，国务院发布《城市生活无着的流浪乞讨
人员救助管理办法》，同时废止《城市流浪乞
讨人员收容遣送办法》，网络媒体的影响力与
地位逐步提升。这说明，互联网开始在社会生
活中发挥作用，开始变得“有用”。当一个东西
“有用”之后，它便开始在这片热土上扎根，展
示出旺盛的生命力。

B::;年 B月 D日至 4=日，中国三大门户
网站新浪、搜狐和网易先后公布了 B::D年度
业绩报告，分别实现了 494;亿美元、=5::万
美元和 =:::万美元的全年度营业收入，以及
D4::万美元、D5:: 万美元和 B>:: 万美元的
全年度净利润，首次迎来了全年度盈利。这个
时候，互联网的生命力表现为开始能赚钱。这
种能赚钱的生命力就像野草一样，往往比栽
培的植物长得更茂盛。也是在同一年，中国的
网络公司掀起上市热潮。先是 B::;年 D月 ;

日，手机服务供应商掌上灵通在美国纳斯达
克首次公开上市，成为首家完成 1EC（首次公
开募股）的中国专业 FE（服务提供商）。此后，
GCH互联网集团、盛大网络、腾讯公司、空中
网、前程无忧网、金融界、)龙、华友世纪和第
九城市等网络公司在海外纷纷上市。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#堂里要开公董会

那人道：“是我，你阿哥！”“你……”顺安
声音发颤了，“你……究底是……啥人？”“是
你阿哥呀！”“你是……”顺安似乎听出来了，
“伍挺举？”“正是。”顺安仍旧紧张：“你……在
哪儿？”“就在你身子下面。”“啥？”顺安冷汗
出来，舌头发僵了，“你……究底是啥人？”“伍
挺举，你阿哥！”“那……你在哪儿？”“就在你
屁股下面，棺材里。”

听到棺材，顺安“啊”地发出一声
尖叫，欲跑，脚底发软，歪倒在棺材边
上。紧接着，只听噼噼扑扑一阵响动，
棺材盖子被人掀起，一个黑乎乎的人
形探出头来。顺安看得目瞪口呆，吓
得魂飞魄散，两手撑在地上，话也说
不出来，拼命朝门口爬。

“阿弟呀，”挺举深呼吸一口，
“你这是存心闷死我哩！”顺安这也
听清爽了：“你……真是挺举阿哥？
阿哥，你不是去鲁家了吗？”“鲁老板
不在，门房要我改日再去。”“阿
哥———”顺安一连遭遇两场虚惊，不
免悲从中来，伏在挺举肩头呜呜咽
咽地哭起来，“真没想到，我们在此地又见
面了。”

葛荔几乎是一路蹦跳地回到家里的。堂
上亮着灯，申老爷子端坐于堂侧的木榻上。老
爷子从不睡觉，一到夜里就打坐，一旦进入定
境，比睡死还沉，喊他不应，摇他不动。
“老阿公，”葛荔一股风般旋进门里，搂住

他脖子，“介晚了，你哪能还没入定呀？”申老
爷子没有睬他，但上眼皮稍稍动了动。葛荔叫
道：“甭装了，我晓得你灵着哩，也晓得你是在
等人，人家这不是回来了嘛。”“你呀，”申老爷
子睁开眼睛，“我这就要入定呢。”
“嘻嘻，”葛荔笑道，“小荔子不回来，你这

心哪能定得住哩？老阿公，你这算算看，小荔
子今晚遇到个啥人？”“去赶大比的那个小
子。”“咦，你哪能———”葛荔惊呆了，愣一会
儿，回过神来，扑哧笑道，“老阿公，这次你可
失算喽！”“失算就失算吧，老阿公入定喽。”话
音落处，申老爷子的眼睑完全闭上。
葛荔晃他几下，见他不理不睬，摇头叹

道：“唉，跟你这根老木头，真就是没啥好讲
哩。”嘟哝几句，松手走到院子里，舀水洗梳。

挺举是被不远处的几声马嘶惊醒的。挺
举顶开棺盖，起身走到门口，望一眼，折回来，
掀开顺安的棺材，拍拍他的头：“阿弟，起来
吧，日头一竿子高了。”顺安这也爬起，摸摸头
皮：“乖乖，瞧这一夜过的。”
二人走到外面，放眼望去，眼前全是坟堆

和墓碑，又看到一个类似牌坊的东西，上面写
着“义冢”二字，皆吃一惊，方知他们是在公所

的公墓旁边过了一夜。
不远处，许多人聚作一堆，探头

看向隔墙的院落，好像在议论什么，
模样都很兴奋。顺安急走过去，见他
们全都躲在一个廊道口，头伸向院
子里。顺安记起，远处的那座大门正
是昨夜老人引他进来的地方。

顺安凑近一个年轻人，冲他笑
笑，正要开口说话，年轻人朝他嘘一
声：“小声点。”顺安点点头，嘴角努
向那堆人，压低声：“看啥稀奇哩？”
“大事体嗬！”“什么大事体？”“你是
刚来的吧？”年轻人打量他一眼。“是
哩，昨晚刚到，这还没弄清爽南北东
西哩。”“晓得了。”年轻人指着院子

两侧的雄伟建筑，“看到没，东殿是关爷殿，
西殿是济元堂，今朝堂里要开公董会，阵势
大哩！”“公董会？”顺安愣了，“是些啥人？开
啥公董会？”“公董呀！就是咱这四明公所的
所有公董，个个都是大阔佬呢！看，又来一
个。”
话音落处，一身西装革履的鲁俊逸迈着

大步从远处的大门口急走过来。有人迎上，将
他让进旁边一座大殿。
“晓得这是啥人不？”年轻人小声问道。顺

安没有吱声。“呵呵呵，”年轻人不无得意，介
绍道，“我就晓得你不晓得。他就是茂升钱庄
的鲁老爷，银子粗去了。再过几年，不定会超
过查老爷子哩。”
“查老爷子是啥人？”顺安问道。“哎呀，”

年轻人急道，“你连查老爷子都不晓得，哪
能在这上海滩混哩？这告诉你吧，查老爷子
就是这公所的总理，润丰源总董，咱甬人里
的老爷子，吐口唾沫就能把人淹死。这再告
诉你，你在这公所里有吃有喝有住，全都是
查老爷子恩赐的。”“乖乖！”顺安咂巴一下
嘴唇。

中国赌金者
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陆 一

! ! ! ! ! ! ! &#这是象征意义的第一笔成交

455B年，尉文渊挣脱原有体制的桎梏，
自主做出了放开股价的决定，经过几个步骤，
到 455B年 A月 B4日，上海证券市场实现全
部放开。在上市公司迅速增加和投资者人数
大幅度增长的同时，通过建立上海文化广场
证券交易大集市这样的非常规措施，使得异
地证券机构冲破地域限制在上海建立分支机
构，让上海证交所从创建初期的一个地方性
市场迅速转变成一个全国性的证券市场。
那么，是什么使得从体制中成长起来的

尉文渊在 455B年突然激发起了对原有管理
体制四处出击的青春荷尔蒙呢？

当时有两个背景不容忽视，第一就是
455B年春节前后邓小平的南巡，重又激起了
对原有经济体制进行深入改革的冲动，特别
是邓小平南巡讲话中有关证券市场的几段
话，消除了证券市场发展过程中的争议。第二
个背景其实是前一个的延伸，455B 年 D 月
4=、45日，为落实邓小平南巡讲话的改革精
神，朱镕基在厦门开了一次座谈会，请上海、
深圳两个证券交易所去汇报两地股市试点的
情况。当时尉文渊正在出访，所以上海证交所
是理事长李祥瑞去的。在这个会议上，朱镕基
批评了上海证交所发展步子有点慢、没有及
时放开股价。当尉文渊从美国回来后，听说朱
镕基在会议上批评上海证交所，他正憋着一
股劲呢。于是说：“好呀，咱们就干吧！”

所以，455B年的尉文渊是意气风发、信
心昂扬的：“中国证券市场创建初期，每一项
发展、每一个重大的进步，都是我一手主导
的。我过去从来没有想过，我是能这样工作
的！没有意识到，我是有这种能力的！现在反
过头来想一想，竟然干了这么多事！竟然干成
了这么多事！个人对市场发展过程竟然能产
生这么大的影响！”

455B年 4B月 B=日，国债期货试点在上
海证交所率先开市。
上午 4I时 DA分，上海证交所交易大厅

内红绿黄数字相间的“上海证券交易
所行情动态显示屏”上闪出了
“<54D:D……44494元……”的字样，
第一笔A口合约的成交在上海万国证
券公司与中国经济开发信托投资公司
上海证券部之间诞生，成交的是代码

为 D:4的 4554年 D年期 D月份交收合约。
这是一个极具象征意味的第一笔成交，

当时市场上所有的人都没有想到，成交的双
方两年多以后居然会在 455A年初以那样石
破天惊的方式重又碰撞在一起……这真的应
验了那句老话，不是冤家不碰头！难道从国债
期货试点的第一单交易开始，冥冥中命运就
注定这两家最终要作为对手搏命较量一番？
酝酿和创设国债期货市场的过程，要回

溯到 455B年的年初。
455B年 D月，尉文渊到美国考察，曾专

门到芝加哥交易所参观，一位华人陪着他。其
实，当时这样走马观花也看不太懂什么。但在
看的过程中，尉文渊对美国有了一个整体的
感受：市场开放、自由竞争，其中包括充分发
展的多样性金融工具和衍生产品。在详细考
察了商品和金融期货市场的运作、国际金融
市场创新的历史和现状，对国际金融市场有
了比较多的了解后，尉文渊突然感觉自己的
境界提高了，想得更长远了，敢于憧憬未来的
发展前景了。用他自己的话说，就是敢立志
了。于是他就萌发了将来在上海证交所搞金
融工具创新的冲动，希望通过这样的创新，把
上海证券交易所打造成未来亚洲、全球都有
影响的市场。
出国回来后，当尉文渊得知，朱镕基在厦

门会议上批评上海证交所发展步子有点慢，
就决定在全力推动开放股价的同时，同步开
始研究酝酿金融工具的创新。
那时候，上海证交所比较现实，觉得股票

交易那么复杂、那么敏感，在当时的体制框架
内和认识水平上，要搞股票指数期货是不可
能的。于是就想，国债的发行正在受到国家的
鼓励，搞国债衍生品行不行？国家发债难，天
天号召买爱国债，每年发行国债都要干部带
头、领导带头。上海证交所觉得通过金融工具
创新来带动国债市场的发展，是比较容易获
得高层支持的。而国债是固定利率，风险会小
一点，搞期货比较容易控制。


